

DIARIO DE TENERIFE

PERIODICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS
(Decano de la Prensa de Canarias)
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Nuestros asuntos

La "Bandera Federal", de Madrid, dedica a Canarias especial atención.—Reproducimos del colega este artículo que trata de asuntos de gran interés para el país:

«Puede decirse que todo el florecimiento tan rápidamente adquirido en la agricultura del archipiélago canario es obra exclusiva de la intensidad de la exportación frutera. Cuando el descubrimiento de la anilina truncó brusca y cruelmente la halagüeña prosperidad conseguida con el cultivo de la cochinilla, aquel país, recio a los vendavales más adversos de la fatalidad, sacudió pronto el peso abrumador del fracaso, dando alientos a nuevas iniciativas. Se pensó entonces en dar formidable impulso a la industria tabaquera, pero hubo que desistir por las insuperables trabas que halló en nuestros Gobiernos para introducir los productos de esta industria en la Península. Casa hubo que perdió un millón de pesetas.

Pueblo sufrido y emprendedor, buscó en el extranjero lo que la Patria le negaba. Y fué por aquellos días cuando, sobreponiéndose a todo pesimismo comenzó a trabajar los mercados de Francia, Inglaterra y Alemania, buscando colocación a los frutos de sus fértiles campos. Pero he aquí que cuando mayor era la confianza, cuando más consolidados parecían estar los mercados anglofranceses, cuando por esta confianza se había empleado en el cultivo del plátano, de la patata y el tomate, la casi totalidad del capital canario la guerra, con su tremenda perturbación, vino a dar de lleno contra los intereses de región tan poco afortunada. Y con la guerra vino la disminución del tráfico marítimo, y con la guerra vino también la paralización de sus exportaciones. Lo que se logró en fuerza de tantos afanes y desvelos la destruyó en unos instantes la odiosa eclosión de unos bárbaros sueños imperia-

listas. Pero ya es en vano lamentarse. Lo que urge es acudir al remedio de este mal que tras de poner en grave crisis económica a aquella provincia, ha extendido la miseria y el hambre, obligando al proletariado a buscar en tierras más hospitalarias que las españolas trabajo para su sustento. No se precisa de milagros taumatúrgicos. Para el auxilio de las islas Canarias en nada tendrían que mermarse las arcas del Tesoro. Sería suficiente un poco de buena voluntad por parte del ministro de Fomento. Y veamos por qué.

Hasta ahora, en los mercados peninsulares se vende el plátano como si fuese un fruto exótico de extraordinario coste. Para comer bananas de regular calidad hay que pagar la docena a peseta. Por lo común, el plátano bueno se vende a cinco y seis reales la docena. Es decir, que sien do un producto español, nos cuesta más caro que a los ingleses, franceses y alemanes. ¿No es esto a todas luces irritante?

Los obreros

Mitin y manifestación celebran hoy los obreros. Una vez más el proletariado santacrucense se dirige a las autoridades locales y a los altos poderes para decirles que tiene derecho a la vida, que tiene derecho a exigir que no se le deje morir de hambre cuando hay tanto y tanto por hacer...

Trabajo es lo que piden nuestros obreros. Trabajo y abaratamiento de los artículos de primera necesidad. Lo vienen pidiendo uno y otro día, a lo largo de ese gran plazo de dos años y medio de guerra europea.

Sus súplicas o sus amenazas, sus lamentos o sus imprecaciones, en el vacío han caído. Nadie ha querido recogerlas. Nadie ha querido atender esas justas demandas de los obreros, expuestas en cuantas reuniones han venido celebrando.

Si alguien las ha recogido, si alguien ofreció atenderlas, lo cierto es que han quedado desatendidas.

Hoy como ayer los obreros piden trabajo. Es lo menos que pueden pedir. Para pedirlo ayer, han celebrado mítines y manifestaciones. Para pedirlo hoy ce-

Si los obstáculos a la importación obedecieran a la protección de análogos cultivos peninsulares, todavía podría hallarse algún sofisma con que justificar esa falta de abandono. Pero ocurre que el plátano canario no tiene competidor, porque su cultivo en la Península está tan restringido, que el que hay en alguna zona malagueña no merece consignarse, dada su poca importancia.

No existe, por tanto, razón en que apoyar la incuria de que adolecieron nuestros gobernantes. Pero como ahora se habla a los cuatro vientos de reconstitución nacional, para que no se alegue ignorancia indicaremos cómo podría solucionarse la crisis canaria: bastaría con que el ministro de Fomento consiguiera de las Compañías de Ferrocarriles una tarifa combinada especial para los frutos del archipiélago semejante a la que rige en Inglaterra. Merced a esa tarifa, costaría el transporte de un guacal en gran velocidad 75 céntimos, lo mismo para un trayecto de dos kilómetros que para uno de mil. Porque la dificultad que hay que vencer no es otra que la de que el plátano pueda enviarse rápidamente, pues el flete marítimo hasta Cádiz —una peseta— y el despacho de Aduanas —un real— dejan margen sobrado para que la exportación se realice con ventajas para el productor y para el público.

De implantarse una tarifa tan como necesaria, podríamos adquirir en Madrid la docena de plátanos, de la mejor calidad, de 50 a 60 céntimos. Y extendiendo dicha tarifa al tomate canario —que por su inmejorable exquisitez se denomina justamente fruto— podríamos comprarlo en invierno, cuando hay que recurrir en la Península al de conserva, a dos reales el kilo.

Veáse, por tanto, cómo la concesión de esa tarifa atañe por igual a los intereses de aquellas islas como al consumidor peninsular, hoy más que nunca esquilado por el saqueo de logreiros y agiotistas. En cuanto al beneficio que obtendrían las Compañías ferroviarias no hay que ponerlo en duda, ya que para atender las necesidades de los más alejados mercados no sería preciso ni la compra de nuevo material ni siquiera gasto por aumento de carbón. La casa de Otto Thoresen, de Canarias, cuya flota se dedicaba al transporte de plátanos con destino a Inglaterra, construía todos los años un nuevo buque con las ganancias que ese tráfico le producía. Y si esto ocurría en una empresa naviera, ¿cómo es posible suponer que pueda ser ruinoso para las Compañías ferroviarias la concesión de esa tarifa especial?

Por nuestra parte, hemos cumplido nuestro deber. Veremos si el ministro de Fomento quiere cumplir el suyo.

lebrarán una nueva manifestación y un nuevo mitin...

Nos piden nuestro concurso. Y lo brindamos deseosos de que les sea útil. Con los obreros, estaremos para pedir lo que ellos piden: Trabajo y abaratamiento de las subsistencias.

A las tres se celebrará en el Parque Recreativo el mitin. Acto seguido se efectuará la manifestación que como han indicado los organizadores de estos actos se dirigirá primeramente al Ayuntamiento donde probablemente a esa hora, se estará celebrando sesión, y luego al Gobierno civil.

Tanto al Alcalde como al Gobernador civil, se les entregarán las conclusiones del mitin.

Últimas novedades

Varelas para señoras y señoritas en negro y en colores varios se acaban de recibir, así como paños para vestidos de señoras, gabardinas, etc.

Nuevas remesas de juguetes han completado la extensa colección de juguetes que ya tenía el Bazar X; y como todas las personas de gusto y económicas han disfrutado hacer sus compras este año en este Bazar, correspondiendo al favor del público permanecer abierto hasta las 10 de la noche del 1.º al 5 de Enero próximo inclusive.

Hospital de niños

Relación de los niños que han enviado juguetes a los enfermitos, para el día de Reyes.

Juan Roberto Martí y Dehesa, Jacinto Casariego y González, Luisito Gábarra Díaz, Eduardo Greagh y Tavio, Manuel Vivanco, Julio González Magdaleno, Aurelio Arriaga Brotons, Manuel Escalona y Martín, Alvaro Monreal, Gonzalo Cáceres y Madam, Salvador Clavijo y Ara, José Antonio Tavio Alfonso, Pepito Foronda, Julián Saenz, José Manuel García Cruz Hernández, Urbano González Montalvo, Antonio Toribio y Rodríguez, Ernesto Guimerá y hermanos, Juan Vicente Latorre y hermanos, Ramón Gil-Roldán y hermanos, José Gallardo y hermanos, Carmelina Martínez, Amalita Núñez, Lola González Quesada, Purita Polo, María del Rosario Pinedo, Mercedes Claverie, María Lola Gómez y Poggi, Mariana Hernández y Aguilár, María del Carmen Yanes y Perdigón, María Lola Perdomo y F. Valderrama, Hortencia Ayala y Filipes, Josefina Corujo, María Luisa Ravina y Méndez, Blanca Ledesma Padrón y hermanos, Manuela González Magdalena, Alicia Ballester, Sara Leal, Carlos y Adelita Manescáu, Blanca y Niabel Encinosa, Jaimito e Isabelita Caballero, Miguel, Juan, Ana y José Antonio Royo y Yanes, Luisito y Pilarito García Ramos y Arriaga, Juan Francisco, Ana María y Mercedes Mariana de Foronda y Pinto, Vicente, Sixto, Fernando y Emilio Lecuona y García Puelles, Juan Luis, María Rosa, José Domingo, Gonzalo y Antonio Díaz Palazón; Antonio y Elías Arozarena y Delgado, Carmencita y Melchorito Ordoñez y Díaz, Pablo y María Maffiotte y La-Roche, Carlos y María Rosa Claverie y Martínez, José y María Arroyo y Perdigón, Bernardo y Clarita La Rosa y Alonso, Tomás y María Teresa de Armas y Alonso, Eduardo y Nieves Ribot y García, Pepito, Mercedes y Alberto Ruiz de Artea y Gueza, Pepito Carmita Maldonado, Candelaria y Juan La Roche e Izquierdo, María del Carmen y Rafael Díaz Llanos y Leonora, María y Elena La Roche y Mirandá, Clara y María Ramírez Vizcaya, Amelia, María Victoria y Benigna Rodríguez Sacramento, Carmen, Juanito y Hernández y hermanos, María, Miguel, María Isabel y Selina Estarriol y Hamilton, Blanca, Rafaela, Dolores y Matilde Guigou; de Gaultfield y Beattell, de Van Baumberg, de Gutiérrez Fernand, de Arimany, de López González, de R. Hodgson, de Gaultfield y Benitez.

Han hecho donativos en metálico los niños Marcel y Margarita François y Heraldito Olsen.

Además se han recibido donativos en juguetes, metálico y efectos de los señores siguientes: D. Carlos R. Hamilton y Sra., Doña Isabel del Castillo de Hernández Sayer, D. Pedro Duque Deniz, D. Manuel Filipes, Srés. Fernández del Castillo, Sr. Conde de Casa-Segovia, doña Luisa Hamilton de Alberti, doña María Navarro de Clavijo, doña Inocencia Sánchez de Cáceres, doña Carolina Rodríguez de Moreau, doña Pura Belmonte de Guimerá, doña Josefa Cáceres, Sra. de Goicochea, Sra. de Polo, Sra. Vda. de Gil, doña Carmen González de Adrián, D. C. García Dorta, D. Enrique Pérez Soto, D. José J. Hamilton, D. Angel Escalona, don Luis Alonso, D. Maurice Van den Brandt y hermana, D. Hermógenes Fuentes, D. Raimond Rieu, una señora operada, D. Bernabé Rumeu, El Real Club Tenerife, El Casino Principal, El Presidente y Miembros del Consejo de Exploradores, D. Juan de Vera y Trujillo, D. Juan Ojeda, la Confiaría La Corona, La Panadería del Cabo.

La Sra. de Garner colocó un precioso árbol de Navidad con profusión de luces y juguetes, en la sala de San Diego; y la Sra. doña Mercedes Hernández de Diez del Corral ha hecho saber a la Junta del Hospital de Niños que por el señor Director de Gaceta de Tenerife, le serán entregadas las sesenta y cinco pesetas, que le han correspondido como premio en el Concurso de cuentos celebrado últimamente por dicho periódico, deseando que este donativo sea considerado como regalo de sus hijos.

NOTA.—Habiéndose recibido varios paquetes de juguetes sin tarjeta sentimos no poder dar los nombres de los donantes, por no recordarlos.

Suscripciones a este Diario se admiten en el Puerto de la Cruz en la librería de Vicente Cartaya, también se venden diariamente en dicha librería números sueltos.

Hace 30 años

1887—10 de Enero

Publicamos un telegrama de la Agencia Fabra, dando cuenta de haberse incendiado el Alcazar de Toledo, ocasionando algunas víctimas.

Como en el famoso Alcazar se hallaba establecida la Academia General Militar y en ella seguían sus estudios bastantes jóvenes de esta provincia, la noticia produjo en esta ciudad verdadera zozobra.

Las familias de esos alumnos pasaron horas de indecible angustia, pero poco más tarde recibió el Capitán general señor Carbó y éste nos lo comunicó inmediatamente, un telegrama oficial, confirmando la noticia del incendio, pero añadiendo que alumnos y profesores salieron sanos y salvos.

La cuestión frutera

Una nueva carta del Sr. Williams Sr. Director del DIARIO DE TENERIFE.

PRESENTE. Muy Señor mío: permítame contestar a la carta del Señor Padrón que aparece en su número 9876.

La creencia del Señor Padrón que es necesario conseguir fletes más bajos de cuatro o cinco chelines para resolver la crisis frutera estará fundada seguramente sobre los datos insertos en su carta de 30 de Diciembre último, los que fueron suministrados por un reputado cosechero y exportador de la Orotava; pero antes de formar un criterio cerrado, le suplico enterarse mejor de los precios que hoy se está pagando en el extranjero, y no dudo de que, como hombre sensato, podrá variar de opinión.

Yo creo que el negocio de frutos de Canarias se puede hacer, como se hace el de la Península, pagando lo que hoy costaría su transporte en vapores arrendados, y sin subvención del Gobierno, y de conseguirlo, no solo vendría demasiado tarde, para salvar la situación, sino que tendría la tendencia de imponer trabas a la exportación, por no abarcarla en completo, e impedir en la práctica el transporte por vapores libres.

Jamás he dudado de que todas las gestiones hayan tenido el mismo objetivo, pero temo que fijarnos en los medios para lograrlo. Es mucho más práctico andar por un camino hecho que escoger la orilla de un precipicio por donde los transeúntes suelen perder la vida.

En los 23 años que vivo en Tenerife he tenido buenas oportunidades para estudiar el carácter de este pueblo, y no puedo creer que la falta de previsión que indudablemente ha habido es buen motivo para imposibilitar el remedio cuando todos se hallan convencidos de la realidad del perjuicio. Se dice que los que se encuentran amenazados de ahogarse se agarran hasta de una paja. Con mayor motivo debiera agarrarse hoy de una solución práctica.

Repito que creo con toda sinceridad que el consumo del plátano puede y debiera aumentarse en la Península durante el invierno si los exportadores pueden contar con vapores para su transporte y si se logra mejorar y abaratar los transportes terrestres, pero no creo por un momento que pueda consumir toda nuestra producción, y aún menos la de verano. Me sería muy interesante que el Señor Padrón quisiera desarrollar el tema.

De Vd. atento S. S. Q. E. S. M. Alfred Williams.

Del momento

Caracteres de verdadera gravedad va tomando la crisis que actualmente atraviesa el país.

A la reunión de las clases directoras constituida en Junta de Defensa, ha seguido la de los elementos productores, en cuyos acuerdos ha cristalizado la idea del mitin y de la manifestación pública. Las demandas de trabajo y de subsistencias asequibles a los medios de vida no se harán esperar.

Tal es la situación actual de nuestras clases jornaleras. No es sólo la carencia absoluta de vapores que conducen nuestros frutos a los mercados europeos, lo que agrava la situación trágica de nuestro proletariado.

Señalemos también la carencia siempre ascendente de las subsistencias. La paralización casi completa de nuestras raquíticas industrias locales; la completa inmovilidad en el ramo de construcciones...

Sumad a esto, la pasividad morosa de nuestras autoridades, las tolerancias y negligencias de nuestra Junta de Subsistencias, agrupación decorativa e ineficaz con que ha obsequiado el señor ministro a las Capitales de provincias, y tenéis el padrón de agravios con que habrá de presentarse ante las autoridades la masa obrera protestante de actualéins stenibestando de cosas.

Esos serán, pues, los anhelos más perentorios de nuestros obreros en los actos anunciados. Trabajo! Trabajo! Trabajo! Y subsistencias asequibles a los exigios jornales que disfrutan.

Llamamiento de los obreros belgas a los obreros franceses

(TRADUCCION ESPECIAL PARA EL DIARIO DE TENERIFE DE NUESTRO REDACTOR D. RAFAEL HARDISSON Y PIZARROSO)

En nombre de la solidaridad internacional de los trabajadores, la clase obrera de Bélgica, amenazada en su totalidad de esclavitud, de deportación y de trabajo forzoso en provecho del enemigo, dirige a la clase obrera francesa un llamamiento supremo en demanda de una asistencia energética y eficaz. Menos palabras de simpatía y más actos. Sois hombres: tenéis que comprendernos. Nuestra situación es desesperada.

Por defender Bélgica su derecho a la neutralidad, por defender la palabra jurada y el honor, bien sabéis que Alemania la atacó y arrasó en 1914.

Desde entonces Alemania martiriza a Bélgica. La tiene convertida en una prisión; las fronteras están fortificadas contra los belgas, cual un frente de batalla; trincheras, alambradas electrificadas, ametralladoras y puntos de apoyo... Todas nuestras libertades constitucionales han sido abolidas. No podemos gozar de seguridad personal; la vida de los ciudadanos está supeditada a las arbitrariedades de los que ejercen el derecho de policía sin límites y sin piedad.

Esto ocurrió en lo que a las personas atañe; veamos ahora lo que pasa con las riquezas:

Alemania ha impuesto a su víctima una inmensa contribución de guerra la cual pasa ya de mil millones y se aumenta mensualmente en cuarenta millones. Se ha apoderado, para transportarlos a Alemania, bajo la forma de pillaje, de confiscación, de requisas y de ventas forzosas, de más de cinco mil millones de francos en víveres y mercancías, en productos industriales y agrícolas. Al propio tiempo se ha incautado, para mandarlos a Alemania, de la mayor parte de las materias primas de nuestras fábricas, así como de las maquinarias y accesorios; de este modo logró paralizar nuestra industria, provocando una inacción general en la clase obrera.

Durante dos años, los alemanes han sostenido dicho estado de cosas hasta el día—Octubre 1916—en que Alemania, falta de brazos, pudo sacar de Bélgica la fuerza obrera de que tan necesitada se hallaba.

¡OBREROS FRANCESES! Los alemanes han dejado a los obreros belgas sin trabajo y se han aprovechado de la situación que así creaban. Al impedir que Inglaterra—la cual consentía en introducir nuevas materias primas—ejerciera el control político indispensable para evitar que Alemania se incautara de los obreros fabricantes;

Al impedir por medio de edictos terribles que las municipalidades belgas, las asociaciones y las personas belgas ocupasen a los obreros sin trabajo, o cuidasen de su educación profesional, o les empleasen en grandes obras de utilidad pública, Alemania redujo a la inacción a más de quinientos mil obreros belgas.

Contrariamente a los rumores que los alemanes han hecho circular por el extranjero, estos obreros parados y sus familias, no están a cargo de la hacienda pública, ni de la beneficencia pública. Han sido y son aún socorridos, bajo los auspicios de la fraternidad, por una sociedad particular, pura y exclusivamente belga, que jamás se ha quejado ni de sus deberes ni de su misión. La solidaridad de las clases sociales belgas asegura la vida de esta empresa magnífica sin precedente en la historia del mutuo-auxilio social.

¡OBREROS FRANCESES!

A estos quinientos mil trabajadores involuntariamente inactivos, creados y fomentados por Alemania, se les viene edictando desde hace un mes:

«Una de dos: O firmareis un contrato de trabajo para Alemania, o seréis reducidos a la esclavitud.»

En uno como en otros casos, tropezamos con el destierro, la deportación; el trabajo forzoso en provecho del enemigo, y en contra de la Patria; penalidades las más espantosas y crueldades que jamás inventara la tiranía y cuáles fueron nuestros crímenes? Pero como, a pesar de las más odiosas presiones, los alemanes no lograban obtener firmes para los aludidos contratos—que se atreven a calificar de voluntarios en sus comunicados oficiales para los países neutrales—por la fuerza se apoderaron de nuestros trabajadores, hermanos, nuestros y vuestros; los arrastran por millares diariamente; los arrojan a sus mujeres e hijos; rodeados de bayonetas los amontonan en vagones destinados al transporte del ganado, y se los llevan al extranjero, a Francia o Alemania.

En los frentes occidentales se les obliga, por los medios más brutales a que cavea trincheras, a que preparen los campos de aviación militar, que hacen carreteras estratégicas, a que fortifiquen las líneas alemanas. Y cuando las víctimas, a pesar de todo, se resisten a ocupar en esos trabajos prohibido por el derecho de gentes, se les quema, se les mitra, se les golpea, se les enferma, se les hiere y, a veces, se les mata.

En Alemania se les arroja en las minas, en las canteras, en los hornos productores de cal, sin consideración a su edad, profesión u oficio. Los chiquillos de diez y siete años son desterrados con ancianos de setenta o más años.

¿No es ésta la esclavitud antigua con todos sus horrores? Cincuenta mil obreros han sido ya deportados en esta forma, presidiario o esclavos. Cada día una región distinta es razzia. Emplean un aparato guerrero formidable: ametralladoras, soldados innumerable, y la ligubre operación militar contra estos pobres seres, indefensos y

aterrados, pero conscientes de sus derechos violados.

¡OBREROS FRANCESES! No olvidéis jamás que los soldados que se han convertido en los verdugos de los trabajadores belgas son obreros alemanes; así pues quinientos mil, tal vez ochocientos mil hombres serán deportados si vosotros no tratáis de impedirlo.

Tras de los hombres, vendrán, sin duda, las mujeres... También serán quinientas mil.

Toda la clase obrera de Bélgica está amenazada de esclavitud, de debilitamiento y de muerte. ¡Sabéis hermanos de Francia, lo que los Alemanes entregan como «salario» a sus víctimas? Treinta peniques por día laborable. Y la comida... ¿Qué comida? Los prisioneros civiles belgas que regresan de Alemania, tras una detención de tres meses, han perdido la tercera parte de su peso; no se los reconoce; vuelven anémicos y enfermos; muchos no pueden recobrar la salud perdida; se consumen lentamente y se mueren. Si tal es la condición hecha a los prisioneros que no tienen nada, ¿cuánto lamentable no será la que sufren los trabajadores belgas desterrados y sometidos a las tareas más penosas?

Dentro de algunos meses, nuestro país libre, será aniquilado en plena fuerza, en pleno vigor. El día en que se firme la paz no quedará trabajador belga capaz de ocuparse en la grande obra de la reconstitución económica de lo que fué la floreciente Bélgica, cuyo crimen consiste tan sólo en haber defendido sin desaliento el derecho de los neutrales a la vida y al honor.

¡OBREROS FRANCESES! Hemos agotado todos los medios para evitar la prueba suprema de la esclavitud.

Nuestras primeras autoridades han demostrado al ocupante la soberana injusticia y la enorme iniquidad de sus procedimientos. El Tribunal Supremo belga le pidió que anulase sus edictos por ser contrarios al derecho natural «al derecho positivo» y al derecho de gentes.

El Episcopado belga, con el eminente Cardenal Mercier a la cabeza, le rogó que anulara sus edictos por ser contrarios a la moral y a la palabra empeñada, ¡sí!, a la palabra empeñada solemnemente en 1914 por el primer Gobernador General de Bélgica, mariscal von der Goltz, quien había proclamado: «jamas los Belgas jóvenes serán llevados a Alemania bien para ser alistados en el ejército, bien para ser empleados en trabajos forzosos. Únicamente por haber confiado en las palabras de honor del representante directo del emperador alemán, muchos obreros belgas regresaron de Holanda después del sitio de Amberes, y otros desistieron de su proyecto de abandonar el suelo de Bélgica. Los alemanes, hoy, deportan a esos mismos obreros y los reducen a la esclavitud. Hermanos franceses ¿podéis tolerarlo?»

Nuestros representantes políticos pidieron la anulación de los edictos porque, para un belga, trabajar en este momento para Alemania, es combir a Bélgica ¿Qué obrero belga en Alemania, no representa un soldado alemán en el frente de batalla? Los jefes de nuestra industria pidieron la anulación de los edictos por que la vida económica en nuestra Patria se va a volver imposible y rendirá muy pronto el postrer suspiro.

Los obreros socialistas y católicos, hombres y mujeres, unidos por un mismo pensamiento de solidaridad, por una misma angustia, pidieron la anulación de los edictos crueles por ser contrarios a los derechos, a la palabra empeñada, a la civilización, al patriotismo y a la dignidad de la clase obrera. ¡Fue fué en vano!

Alemania, sin embargo, falta de brazos, no quiso aplazar la ejecución de sus edictos ni un día, ni una hora. Por respuesta, mandó mayor número de soldados, mayor número de ametralladoras. Ahora, la clase obrera belga, dirigió sus miradas hacia las potencias neutrales.

Y pregunta si, esta vez, ante este crimen de lesa humanidad, la conciencia de los neutrales, sublevada, les inspirará al fin, el gesto energético que hace falta. Dejar cometer un acto tan abominable ¿no es adherirse a los que lo cometen?

La clase trabajadora de Bélgica pregunta angustiada si los neutrales, esta vez también, se lavarán las manos como Poncio Pilato, bajo el pretexto de que las calamidades alemanas no están en selección con las lamentaciones de sus víctimas.

Belgica, manifestación de derecho, no quiere ya manifestación verbal sino platónicas simpatías. Quiere actos.

¿Los neutrales y sus clases directoras dejan hacer? Dejarán que la civilización retroceda hasta las edades de barbarie en que el venedor hacia de los venciados sus esclavos? ¿Dejarán aniquilar la clase obrera de un pueblo civilizado?

¡FRANCESES!

Si los demás obran así; si la humanidad debe asistir una vez más a espectáculo tan cobarde, vosotros al menos, sed nuestros amigos y nuestros salvadores.

¡Obreros franceses! No tenemos por qué dudar de vosotros. Nuestras causas son comunes... Nos parece que si dejamos de denunciar el atentado que nos amenaza, algún día nos la reprocharán diólicamente. «No tenéis derecho para callaros y sufrir en silencio vuestro martirio; sois, en parte, de-

Telegramas

(DE LA AGENCIA ALMODOBAR)

El Gobierno en crisis.-El rey consulta a los prohombres de la política.-Ratificación de confianza.-Solución de la crisis.-Continúa el mismo ministerio.-Comentarios.-Para Canarias.-El ultimátum a Grecia.

Servicio de la tarde

Madrid, 9-12-15 t.

Urgente.

De vuelta

Llegó, de regreso de su viaje a Andalucía el Ministro de Hacienda Sr. Alba.

Inmediatamente conferenció con el presidente del Consejo señor Conde de Romanones y con el Ministro de la Gobernación Sr. Ruiz Jiménez.

Algo pasa

Luego, se reunieron los Ministros en Consejo.

¿Crisis?

A las 11-15 el Sr. Conde de Romanones fué a Palacio con objeto de plantear al rey la cuestión de confianza.

Se supone que Don Alfonso le ratificará los poderes.

¿Será fórmula?

La impresión general es que continuarán todos los Ministros y que se reunirán las Cortes.

Madrid, 9-12-15 t.

Urgente.

Espectación

Regresó de Palacio el Conde de Romanones.

Crisis total

A los periodistas que le esperaban para obtener noticias de la crisis, les dijo que había presentado la dimisión total del Gabinete.

Conferencias

El rey ha llamado en consulta a los presidentes del Senado y del Congreso señores García Prieto y Villanueva.

Madrid 9-14-55 (1-55 t.)

Urgente.

Explicación

En una nota oficiosa el señor Conde de Romanones explicó que la crisis obedeció a una cuestión interior y a la necesidad de robustecer la autoridad del Gobierno.

Las consultas

El presidente del Senado señor García Prieto aconsejó al rey que continué el señor Conde de Romanones, aplazando hasta el mes de Marzo la reapertura de las Cortes y llevando a ellas un nuevo programa ministerial.

El presidente del Congreso señor Villanueva fué también de opinión que debe continuar incondicionalmente el actual Gabinete.

Opinión

Hablando de la crisis el señor Maura dijo que se trata de un examen de conciencia del partido liberal y que no habrá vacante (¿?)

Madrid, 9-4-40 m.

Rulnoso

Ante las noticias alarmantes propaladas por la prensa sobre el estado en que se halla el edificio que hoy ocupa la Audiencia de Madrid, se dispuso un reconocimiento por los arquitectos, y estos informaron que debe desalojarse inmediatamente.

Por ahora

Probablemente será trasladada provisionalmente al Ministerio de Estado, donde ocupará la planta alta, trasladándose a la baja las dependencias del Ministerio.

Restablecida

Hoy salió a la calle por primera vez, después de su enfermedad, la reina Doña Victoria.

Cabildanos

Ayer tarde, el presidente del Consejo Sr. Conde de Romanones, conferenció con varios de los Ministros.

No es cierto

«La Epoca» publica un artículo desmintiendo las dudas expuestas por varios periódicos y afirma que el señor Sánchez de Toca asistirá al banquete con que será obsequiado el Sr. Dato.

En viaje

De Sevilla dicen que el Ministro de Hacienda Sr. Alba y su esposa, visitaron el Alcázar y la Catedral.

Después se trasladaron en automóvil a la venta La Eritaña, donde les obsequió con un banquete el Sr. Borbolla.

Ayer tarde visitó también la Exposición Hispano Americana.

Huelga

Comunican de Barcelona que comenzó la huelga de los obreros metalúrgicos en Tarrasa.

Se han adoptado severísimas precauciones.

Marítimo

También dicen de Barcelona que fondearon en aquel puerto dos buques ingleses de gran tonelaje.

Uno de ellos monta un cañón y llevaba estación radiotelegráfica, que le fué desmontada.

Trae 15.000 cajas de huevos en cámaras frigoríficas.

Noticias de anoche

ASUNTOS CANARIOS

Madrid, 9-18-15.

La línea Canarias.-Liverpool

La Junta de transportes ha tomado el acuerdo de dirigirse a las compañías navieras españolas, pidiéndoles que fijen las condiciones definitivas para el establecimiento de la línea de Canarias a Liverpool.

PENINSULA

Siguen las consultas

El Rey ha llamado a Palacio al presidente del Consejo, don Eduardo Dato. Este aconsejó que continuara en el poder el conde de Romanones, pues éste contaba con la confianza de la Corona y además con una mayoría disciplinada.

También dijo el señor Dato al rey que el conde de Romanones habíase comprometido a presentarse en las Cortes en Enero.

Sánchez Toca

También fué consultado el señor Sánchez Toca.

Este coincidió en sus manifestaciones con el Sr. Dato, añadiendo que la continuidad del conde de Romanones era requerida por razones de índole exterior e interior.

Solución de la crisis

Urgente.

Madrid, 9-20-10.

La crisis resuelta

En este momento sale de palacio el conde de Romanones.

El rey le ha ratificado los poderes.

Continuará el mismo ministerio.

El presidente del Consejo de ministros ha declarado que las Cortes reanudarán sus tareas en la segunda quincena de este mes.

Lo que dice el Conde

El conde de Romanones, dijo que el rey habíale ratificado su plena confianza, en vista de la unanimidad de criterio de las personalidades consultadas.

Añade que el Gobierno seguiría sin modificación alguna.

De la Audiencia

Resistencia.

Ayer se celebró en la Audiencia de esta Capital un juicio por el delito de resistencia a los agentes de la autoridad, contra Luis Rondón Martín y otro, el que careció de interés por haberse los procesados confesado autores del delito y conformado con la pena que para ellos solicitaba el Ministerio Fiscal.

Estupro.

Verificó así mismo una causa por el delito de estupro, ocupando el banquillo José España Torres. Ejercitaba la acusación privada el Letrado Sr. Frago y la defensa del procesado el señor Cabrera (D. Blas).

En el momento de ir a comenzar el juicio, habiéndose apercibido el Sr. Secretario de que el defensor Sr. Cabrera había intervenido en el sumario de dicha causa con anterioridad, siendo incompatible para desempeñar en aquel momento la defensa, fué llamado el Sr. Orozco que allí se encontraba accidentalmente para si quería hacerse cargo de la misma.

Aceptada la referida defensa por nuestro joven amigo, dióse principio al juicio, y tras el examen del procesado y de un solo testigo que concurrió, informó el acusador sosteniendo sus conclusiones, a continuación del cual usó de la palabra el señor Orozco que en forma clara y elocuente en su improvisada defensa, sostuvo la absoluta inocencia de su defendido fundamentándola en la carencia de prueba y en haberse celebrado ya con anterioridad otro juicio contra el procesado por el mismo hecho del cual había sido absuelto.

Nueva Junta

La Asociación de Socorros Mutuos La Bienhechora, ha nombrado para el corriente año la siguiente Directiva:

Presidente, D. Anselmo J. Benítez.

Vicepresidentes, D. Felipe González y José La Serna.

Contador, D. Ramón Gutiérrez Delgado.

Tesorero, D. Sebastián Suárez.

Secretario, D. Juan de la Cruz.

Vicesecretario, D. Arturo Delgado.

Vocales, José Rodríguez, D. Juan Vega, D. Juan González, D. Antonio González, D. Luis Gómez, don Antonio Viar, D. Matías Hernández y D. Juan Letourneau.

Rectificación

En el artículo La cuestión frutera, de nuestro estimado amigo Sr. Padrón, que publicamos ayer, contestando al Sr. Williams, se deslizo en el primer párrafo una errata que desvirtúa por completo el sentido del escrito y que nos apresuramos a rectificar, aunque suponemos que ya lo habrá hecho el buen sentido del lector.

Dice el artículo: «Acabo de leer los comentarios que el señor Williams se ha servido hacer en torno de mi último artículo, y salvo sus observaciones con respecto al mercado de la Península lo demás merece ser tomado en cuenta.»

Y debió decir y así lo escribí el Sr. Padrón... «lo demás no merece ser tomado en cuenta.»

EL PUERTO

Movimiento de buques

Anteyor, 7, entraron los siguientes vapores:

1.-Lizzie, sueco, procedente de South Shields, con carbón mineral para este puerto.

12.-La Palma, español, de Arrecife y es. al. Dejó y tomó pasajeros y correspondencia y salió para Santa Cruz de la Palma, despachado por la Compañía de vapores correos interinsulares.

20.-Reina Victoria, correo español; de Cádiz. Dejó y tomó pasajeros, correspondencia y salió para Canaria despachado por D. J. A. Broge.

Anteyor entraron los pailebots Aurora, de Abona, con carga general y Villa Real de Gáldar, de Río de Oro, con pescado.

Ayer, 8, entraron los siguientes vapores:

21.-Fuerteventura, español; procedente de San Sebastián y escales. Dejó pasajeros; descargó mercancías y salió para Canarias, despachado por la Compañía de vapores correos interinsulares.

22.-Tacoronte, español; del Puerto de la Cruz e I. od. De cargó frutas; consignado a los Sres Fu. Iles.

Ayer entraron los pailebots Luis y Esperanza, de la mar, con pescado; San Bartolomé, de Para Negro, con cal; Bella Lucia de Canaria, con carga general; y Matías Lopez, del Puerto de la Cruz, en lastre.

En la librería de PRENSA, Alfonso XIII, esquina a José Suárez Guerra, se vende el DIARIO DE TENERIFE.

Guardia municipal

Prestó en el año último los siguientes servicios:

Detenciones. 791

Auxilios. 880

Reconvenciones. 2.705

Niños extraviados. 110

Total: 4.492

«CASTALIA»

Anteyor se repartió el primer número de esta magnífica revista, que ha alcanzado un grande y merecidísimo éxito.

El texto lo integran valiosos trabajos literarios de González Díaz, Manuel Verdugo, Rodríguez Figueroa, Ildefonso Maffiote, «Carlos Cruz» y Hernández Amador.

Lleva además artísticos dibujos de López Ruiz, Reyes, Quesada y Davó.

Larga vida deseamos al DIARIO, a esta revista llamada a ocupar un alto puesto en el periodismo canario.

La crisis

Ayer fué un día netamente español: Hubo crisis.

Los ministros liberales en pleno, con el conde de Romanones, presentaron al rey la dimisión de sus cargos.

Después de las consultas obligadas, oídas las opiniones de los prohombres llamados a Palacio, D. Alfonso reiteró su confianza a Romanones.

El conde se «sacrifica» por la patria una vez más...

Todos los ministros continúan al frente de sus respectivos departamentos.

Ni uno solo ha «naufragado».

Dábamos por descontada la solución de la crisis.

¿Quién en estos momentos iba a encargarse de formar Gobierno?

Nada, que ha sido una tormenta pasajera, de esas que apenas dejan vestigios...

Por lo menos en lo que afecta a la política nacional.

Las Cocinas económicas

En el despacho de la Alcaldía se reunieron ayer tarde nuevamente las señoras presidentas de las sociedades y asilos benéficos de esta capital, con el fin de ultimar la constitución del Patronato de señoras para las cocinas económicas.

La reunión se prolongó largo rato, cambiándose impresiones sobre todos los detalles relacionados con la instalación de dichas cocinas lo más rápidamente posible.

Dicho patronato ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidenta, Sra. Doña Polonia Caprario de Casariego; Vicepresidenta, Excm.a Sra. Doña Rosa Guilloto de Navarro; Tesorero-Contadora, Sra. Doña Felina Sanz de Conzano de Crosa; Secretaria, Srita. Sofía Luisa Poggi; Vocales, Sras: Doña Dolores Espinosa de Mandillo, Sra. Doña Carmen Calzadilla de Maldonado, Sra. Doña María del Campo de Valcárcel, Sr. Don Jacinto Casariego y Chirlanda, Excelentísimo Sr. D. Juan Martí Dehesa, Don Angel Crosa, y Costa, don José Naveiras Zamorano y don Estéban Mandillo y Tejera.

Al terminar la reunión hablamos con el Alcalde, el cual nos manifestó que cree que es un hecho la creación de las cocinas económicas y que éstas empezarán a funcionar dentro de breves días.

Así sea...

Efemérides canarias

10 Enero 1793.-Llega al puerto de Santa Cruz de Tenerife, procedente de la Coruña, una división de infantería a las órdenes del Mariscal de Campo, don Fernando de la Vega Cigalga. La división se componía de los regimientos «Ultonia» y «América».

10 Enero 1835.-Empieza a publicarse en Santa Cruz de Tenerife el periódico titulado «Diario Mercantil de Canarias».

10 Enero 1858.-Se funda en la ciudad de la Laguna el casino «El Porvenir», estableciéndose en la casa n.º 11 de la Plaza del Adelantado. Esta sociedad fue creada por el Partido Liberal para centro lícito de reunión de las clases trabajadoras y de la juventud.

Fuó su primer presidente D. Celestino Rodríguez Delgado. En su lista de socios han figurado cuantas personas de valer ha tenido la Laguna, y por su dirección han pasado D. Francisco Rodríguez de la Sierra, D. Sebastián Alvarez, D. Gaspar de Vargas, D. José M. Pinto, D. Valeriano Santos, D. Antonio Z. rolo y otros.

10 Enero 1900.-Se promulga la ley votada en Cortes, concurriendo de pleno dominio al Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife, el edificio ex-convento de San Francisco, para instalar en él, sus oficinas y escuelas de primeras letras. -Era Ministro de Hacienda don Ramón Fernández Villaverde.

10 Enero 1902.-Un horroroso incendio destruye la hermosa casa solariega de los Sres. Marqueses del Sanzal, en Villa Orotava.

10 Enero 1904.-Fallece en Santa Cruz de Tenerife el ilustre Dr. en Medicina y Cirujía D. Diego Costa y Grijalba.

De la crisis económica Soluciones al problema

La Comisión de Obras públicas nombrada la otra tarde por la Junta de Defensa, ha comenzado ya a cumplir con su misión. Durante todo el día de ayer, su Presidente, D. Juan Martí, se dedicó al estudio de las gestiones que han de ponerse en práctica para obtener la realización de diversas obras.

Visitó a la Junta de Obras del puerto, de la cual salió muy bien impresionado, pues en estos días ha sido terminada la construcción de una gabarra y para la próxima semana serán terminadas las obras de otra gabarra y un remolcador.

Con esto se podrá dar gran impulso a los trabajos de dicha Junta y dar ocupación a algunos obreros.

También visitó el señor Martí al Ingeniero Jefe interino de Obras Públicas, con el cual conferenció extensamente sobre el medio de ultimar algunos expedientes.

A las 5 de la tarde, se reunió la citada comisión en el salón de conferencias del Ayuntamiento. El señor Martí dió cuenta a la comisión de la dificultad encontrada en Obras Públicas, con motivo de la falta del personal técnico.

Después de cambiarse impresiones sobre la situación actual de las obras públicas en Canarias, la comisión acordó telegrafiar a nuestros representantes en Cortes para que gestionen cerca del Ministro de Fomento se incorpore a esta Jefatura de Obras Públicas el nuevo Ingeniero Jefe, así como como el demás personal técnico de plantilla.

También acordó la comisión visitar al Excmo. señor Capitán General del Distrito, a fin de recabar se dé impulso a varias obras militares, que pudieran dar ocupación a gran número de trabajadores.

Asimismo se tomaron otros acuerdos relacionados con las visitas a distintos organismos, examinadas al mismo fin.

El Alcalde señor Casariego dirigió anoche al Director General de Comercio y a nuestros Diputados y Senadores, el siguiente telegrama:

«Ruégole encarecidamente gestione que vapor «Félix Pizcueta» actualmente en Las Palmas, venga a este Puerto a descargar mercancías consignadas este comercio y cargar frutos para Liverpool. Preterición causaría graves perjuicios Tenerife. Deseamos que Compañía transmediterránea nombre agente en este puerto. Salúdole respetuosamente».

De Sociedad

Se hallan ligeramente enfermas en esta Capital las distinguidas señoras doña Mercedes Pinto de Foronda y doña Rosario Soler de Zurita, cuyo pronto y completo restablecimiento deseamos.

-Con objeto de pasar entre nosotros los meses de invierno ha llegado a esta Capital el Obispo de la Diócesis Excmo. é Ilustrísimo señor D. Nicolás Rey Redondo.

-En la Junta verificada ayer en el Club, se acordó celebrar dentro de la segunda quincena del próximo mes en el Teatro Principal la representación de la preciosa opereta «El Conde de Luxemburgo», a cuyo efecto el lunes y bajo la inteligente dirección del maestro D. J. P. Requero comenzarán los ensayos.

En breve se darán a conocer los principales intérpretes de esta delicada opereta.

-Continúa mejorada en su enfermedad la señorita Carmen Fernaud.

-Las damas que constituyen el patronato de las cocinas económicas piensan realizar un espectáculo para arbitrar recursos.

-Hoy con motivo de su fiesta onomástica, habrá una reunión íntima en casa del distinguido señor Conde de Casa Segovia, exgobernador de la provincia. Felicidades.

-Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro estimado amigo colaborador, D. Enrique Padrón, que ha llegado de la Orotava, acompañado de su señora esposa.

-Probablemente esta noche regresará de Las Palmas, el Gobernador civil, señor Cabrerizo.

Militares

A Oficial 3.º del Cuerpo de Oficinas militares, D. Juan González y González se le ha concedido la cruz de 1.ª clase del Mérito militar, con distintivo blanco.

Para la Orotava ha marchado el Teniente de la Guardia civil D. Félix Vicente Plaza y para Santa Cruz de la Palma, el Oficial 3.º de Intendencia D. Francisco Arrande Garrido.

positarios del honor de las gentes obreras. Si, en cualquier punto del globo, un pueblo de trabajadores civilizados está reducido a la esclavitud, la ofensa recae sobre toda la clase obrera. Sería un precedente horroroso. Nosotros, obreros de la libre Francia, no hubiéramos tolerado tamaña atentado. La clase obrera moderna salió de la esclavitud; no puede retornar a la esclavitud.»

«Hermanos franceses! Nos parece oír palabras anunciadoras de salvación. Sois numerosos, sois poderosos, sois enérgicos...»

En el mundo, sólo vosotros podéis evitar que la clase obrera en masa de una nación civilizada sirva en la esclavitud.

«Obreros franceses! En medio de nuestra desesperación, contamos con vosotros. Obrad, que en lo que a nosotros respecta, aún cuando la fuerza logre un momento reducir nuestros cuerpos a la esclavitud, jamás nuestras almas consentirán a ella. Y añadimos esto: «Por grandes que sean nuestros sufrimientos, no deseamos la paz sino la independencia de nuestro país y el triunfo de la justicia.»

Ayer, en el puerto

Llegada del Reina Victoria Eugenia. ¿Detenido por un crucero francés?

A las nueve de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente de Cádiz, el trasatlántico español «Reina Victoria Eugenia», cuyo buque como recordarán nuestros lectores, no pudo fondear en su último viaje a este puerto, debido al fuerte temporal reinante.

En este viaje va al mando del citado buque, el capitán D. Jesús Sisa, pues el señor Bonet, que lo mandaba se quedó en Barcelona a causa de la enfermedad que le obligó a guardar cama pocos días antes de llegar a este puerto. en el citado viaje del día 18 del mes pasado.

Hasta nosotros llegó ayer la noticia de que el «Reina Victoria Eugenia» había sido detenido por un crucero francés en aguas de Cádiz.

Con este motivo nos dirigimos a bordo del citado vapor para inquirir detalles sobre la veracidad del rumor.

Aun cuando la oficialidad del expresado buque, así como sus consignatarios en esta plaza, guardan absoluta reserva sobre este asunto, procuramos enterarnos de la noticia y al efecto hablamos con uno de los pasajeros que conduce el vapor para América.

Nos refiere nuestro interlocutor que a las dos horas de salir el «Victoria Eugenia» del puerto de Cádiz con destino a Canarias, le salió al paso un crucero francés, que le mandó a detener.

Hecho así, pasó a bordo del «Victoria Eugenia» un oficial y varios marineros del citado crucero, los cuales rogaron al capitán ordenase la formación sobre cubierta de todos los pasajeros franceses que conducía.

Examinaron luego la documentación de todos ellos, y no encontrando lo que deseaban dieron por terminada su inspección, dejando continuar su viaje al trasatlántico español.

Añade nuestro comunicante que la detención duró cerca de una hora, y que fué debida, según pudo enterarse después, a que el citado crucero buscaba a un súbdito francés llamado monsieur Vidal, que se halla reclamado por el Gobierno de la República, entre otras causas, por el delito de desertación.

En cuanto al nombre del crucero que realizó la detención nada hemos podido saber, pues, además de llevar tapado el nombre, los tripulantes que subieron al «Victoria Eugenia», no llevaban señal de ninguna clase que pudiera indicar su nombre.

El citado buque de guerra, es de cunero chimeceas y de moderna construcción.

A las 2 de la tarde salió el «Reina Victoria Eugenia» para Montevideo y Buenos Aires, para cuyos puertos conduce más de 700 pasajeros.

En esta capital tomó también para dichos puntos, abundante cargamento de bisutería de plomo y ordinaria, tejidos de lana y algodón, extracto de tomate, y 21 pasajeros.

Los desembarcados en esta Capital son los siguientes:

Don José Grahaver y señora, D. Vicente Palacios, D. Antonio Sanz, doña Mercedes Sanz, don Rafael Claraso, D. Nicolás Coll, D. Juan Pozuelo, D. Alfredo Pérez, Rdo. P. Nicolás García, don Carmelo Jordana y 2 de familia, D. Ramón Ibarrola, D. Antonio Lozada, D. Tomás B. Coll y 3 de familia, D. Manuel Morales, doña María Landaburre, y 2 de familia, doña Sofía Núñez, D. Ignacio Rocha y otro.

Li sea «Pinillos»

VAPOR PARA LA HABANA

La Agencia del espléndido vapor Barce ona, que saldrá de este puerto para La Habana el próximo día 14, recomiendo a los Sres. pasajeros se apresuren a solicitar sus billetes con el fin de que el mencionado buque traiga preparada la suficiente cabida para el pasaje que se presente.

Quiero hacer constar—añadió—que me he allanado á continuar al frente del Gobierno, contra mi voluntad, advirtiéndome que tengo todavía energías para cumplir mis deberes.
Comentése.

Consejo

Se ha celebrado un Consejo de ministros.
Acordóse verificar la reapertura de las Cortes el día 29 de Enero actual.
Los ministros quedaron citados para mañana que celebrarán un nuevo Consejo para acordar el programa parlamentario.

Madrid, 9—22.

Comentarios a la crisis

En los círculos políticos ha producido gran desconcierto la solución que ha tenido la crisis planteada por el Gobierno.

Afirmase por algunos comentaristas que le han fallado todos sus cálculos al conde de Romanones.

Este—añaden—anhelaba no ir a las Cortes y prescindir de algunos ministros.

Alba

El ministro de Hacienda, señor Alba, adelantó su regreso de Andalucía con el fin de asistir al Consejo de ministros.

Desde la estación se dirigió inmediatamente al domicilio del Presidente del Consejo.

Más opiniones

Continúan haciéndose diversos comentarios sobre la situación política del Gobierno.

Algunos explican el planteamiento de la cuestión de confianza, diciendo que era necesaria para robustecer la autoridad del Jefe del Gobierno, que venía quebrantada con motivo de foribundas campañas personales.

La nota oficial

La acostumbrada nota oficial dando cuenta de la crisis, la justifica diciendo que la produjo una necesidad de la política interior.

Un clavo saca a otro clavo...

El diario «La Epoca» haciendo los comentarios de los acontecimientos políticos del día, dice, entre otras cosas, que cree que esta crisis es precursora de otra que se planteará en el Parlamento.

Cuando me retire...

Como nota final de los acontecimientos de hoy, figura las manifestaciones hecha por Romanones á los periodistas.

Dijoles á éstos que los invitaría con un almuerzo cuando se retire de la política.

Provincias

Manifestación

De Ciudad Real comunican que los mineros de Puertollano han celebrado una imponente manifestación con motivo de la falta de material ferroviario.

Añaden estas noticias que la manifestación se llevó á cabo con completo orden, á pesar de las medidas de precaución adoptadas por las autoridades.

Don Melquiades

Dicen de Barcelona que es seguro que á fines del mes actual irá á aquella capital el jefe de los reformistas don Melquiades Alvarez.

En Tarrasa preparan un banquete, sus amigos políticos.

Detenidos

Añaden las noticias de Barcelona que en Manresa, han sido detenidos por la policía 42 obreros indocumentados que se proponían emigrar.

Besada

De Albacete comunican que después de informar en aquella Audiencia, ha salido para Madrid el señor González Besada.

BOLSA DE MADRID

Cierre oficial del día 8.
Deuda perpetua 4 p interior a 75'80
Amortizable 5 p 00'00
Acciones del Banco de España 460'00
d. de la Comp. Arrendataria de Tabacos 282'50

CAMBIOS

“Londres” (cheque) 22'28 ptas. por Lira
“Paris” (cheque) á 80'70 por 100

De la guerra

Madrid, 9—24'15.

El Ultimátum á Grecia

Las últimas noticias recibidas de Salónica afirman que las potencias de la Entente han enviado hoy el ultimátum al Gobierno griego.
En dicha nota se le concede un plazo de 48 horas para que conteste.
La noticia ha causado gran sensación.

Rusia

De Petrogrado telegrafían que el comunicado oficial de hoy dice que en el Cáucaso emprendieron la ofensiva los rusos, teniendo que replegarse ante la superioridad número del enemigo.

Alemania

El parte oficial de Berlín dice:
Continúa en occidente intenso fuego de artillería.
En Oriente rechazamos varios ataques, fracasando ante los avances de los rusos en Friedrichtag.

En medio de una tormenta de nieve los rusos ocuparon la isla de Glandou é impedimos que avanzaran en Occidente.
Duna defiéndose obstinadamente. En los valles que conducen a la llanura de Moldavia asaltamos las posiciones del valle de Casidu, que se hallaban fortificadísimas.
Expulsamos á los rusos de Fundenia.
Consolidamos la conquista de Gerbearska.

El botín aumentó con 99 oficiales, 1.400 hombres, 3 cañones y 10 ametralladoras.

El botín aumentó con 99 oficiales, 1.400 hombres, 3 cañones y 10 ametralladoras.

DE LA AGENCIA REUTER

Gibraltar, 9-12'05 a. m.

Halg

Rechazamos por completo un ataque a Beaumont Hamel.

Efectuamos, con éxito, un raid al Sur de Armentieres haciendo diecinueve prisioneros.

Un corto y fuerte bombardeo precedió por la mañana a una tentativa de penetrar en nuestras trincheras al Sudoeste de Wytshastc, siendo rechazado desordenadamente y con pérdidas considerables.

Nuestro fuego rechazó una tentativa al Norte de Ipres resguardada por un intenso bombardeo.

Comunicado francés

Viva lucha de artillería en el sector Nieuport Baine en Bélgica.

Roma

Durante la conferencia celebrada por los aliados se llegó a un completo acuerdo sobre las varias cuestiones de batidas, habiendo decidido llevar a cabo una coordinación mayor aún de esfuerzos por parte de todos.

REUTER.

Radiogramá de Nauen

Gran Cuartel General alemán. Parte oficial alemán.—8 de Enero de 1917.

Teatro guerra occidental.

En lucha aérea y por el fuego de nuestras baterías de defensa fueron derribados ayer 6 aeroplanos enemigos.

Teatro guerra oriental.

Frente del príncipe Leopoldo de Baviera:
Al Oeste de la carretera que conduce de Riga a Mitau, atacaron los rusos ayer nuevamente con fuertes contingentes y en amplio frente.

En las inmediaciones del río logró el adversario ganar otro trozo de terreno, quedando rechazado en todos los demás sitios de ataque.
Frente del Archiduque José:

No obstante los impetuosos torbellinos de nieve y del intenso frío siguieron nuestras tropas rechazando al enemigo más hacia los valles de Putna y de Oitoz.

Teatro guerra balcánico

Ejército del Mariscal von Mackensen:

El día 7 de Enero fueron coronadas por otro gran éxito las operaciones de nuestro noveno ejército, especialmente de las victoriosas tropas y austro-húngaras, bajo el mando de los generales Krafft von Delmensingen y von Morgen. Fueron expulsados los rusos-rumanos de sus posiciones poderosamente fortificadas en las montañas del Mgr. Odobesti, siendo obligados a retroceder hacia el Putna. Más al Sur apoderaronse nuestras tropas aliadas por asalto de la posición de Micovu, construída y fortificada por el adversario ya en el mes de Octubre, y donde actualmente desplegó una tenaz resistencia. Perseguido inmediatamente por nuestras tropas, no le ha quedado tiempo al enemigo para establecerse en su segunda línea trazada cerca del canal entre Focsani y Jarstea. También esta posición fué tomada traspasando nuestras tropas en su avance la carretera de Focsani y Bolotesti. Procedentes de las fortificaciones conquistadas por nuestras tropas, han pasado por nuestros puestos de recuento 3 mil 910 prisioneros, tres cañones y varias ametralladoras.

Frente macedónico

No hubo acontecimientos de importancia.
Der erste General-Quartiermeister.—LUDENDORFF.

Miller, Wolfson & Co. Ltd. Banqueros

Eduardo Cobián, 3.

TENERIFE

Taller mecánico

Gregorio García, Canales, 31

Instalaciones y reparaciones eléctricas, trabajos de mecánica y calefacción. Composición y arreglo de toda clase de motores, magnetos baterías-eléctricas para automóviles.
Se confeccionan aparatos de ortopedia y electroterapia. Especialidad en anuncios luminosos eléctricos.
Se admiten encargos para el interior de la Isla y fuera de ella.
Precios sin competencia.

José Ruiz Rodríguez

Maestro de obras

Participa á su antigua clientela y al público en general que ha decidido reanudar su industria de construcciones, haciéndose cargo de toda clase de obras en esta Capital y en los demás pueblos de las islas, solo por el costo de estas, y con el único objeto de dar ocupación á sus obreros en vista de las circunstancias porque atraviesa el país.
Dirigirse, pues, á los talleres mecánicos, de construcción, de José Ruiz Rodríguez.

Casa de salud operatoria

DE NUESTRA SEÑORA DE LOURDES

Directo: Dr. Veremundo Cabrera Barrio de los Hoteles.—Gran vía CIRUGIA GENERAL.
Operaciones de vientre, cura radical de hernias; operación de la apendicitis, de tumores en la matriz; de quistes de ovario Vias-génitos-urinares, Ginecología (enfermedades de la mujer).
Consulta todos los días de 11 á 12 excepto los domingos.

Diego López Daute

Médico-cirujano
Serrano, 44.—Teléfono, 446.

Consulta general de Medicina interna. Especial en tuberculosis. Enfermedades de la infancia gastro-intestinales y de la sangre.
Todos los días de 2 á 4 y de 7 á 9 de la noche.

Leocadio Machado
ABOGADO
San Francisco, 13.

SE VENDE

La hermosa casa situada en la Plaza del Teatro, 5, á plazos ó al contado.
Razón: Santo Domingo, 18, 6 No 1a, 12.

LAVADO Y PLANCHADO—Se limpian, lavan y planchan trajes de caballeros y toda clase de ropa exterior. Especialidad en lavados en seco, por el cual los trajes no se destiñen ni pierden su forma. También se cambia el color á toda clase de ropa y sombreros, precios económicos.
Pérez Galdós (antes San Lorenzo) núm. 22. Teléfono núm. 462.

FORCE

Alimento ideal que sin cansar nada al estómago fortifica y sostiene la energía.

FORCE
Que en España era hace unos meses desconocido, se venden hoy más de mil paquetes diarios, convencidos de que á todo el mundo sienta bien.

FORCE
Resulta indispensable para ancianos, personas débiles y anémicos.

FORCE
Es la salud y alegría de los niños.

FORCE
No es una medicina, sino un producto vegetal sin composición química de ninguna clase.

FORCE
Es el gran restaurador del organismo, al que devuelve en pocos días la fuerza y vigor perdido por excesos de trabajo.

FORCE
Puede considerarse como el tesoro de la salud.

Pida usted FORCE en todos los ultramarinos, droguerías, farmacias y pastelerías.

Ojo por ojo y diente por diente

Así es la moderna máquina de escritura visible «SWIFT». Usted puede verla y examinarla letra por letra y línea por línea y pronto quedará convencido de que es la mejor de todas las construídas hasta el día.

La máquina «SWIFT» es eterna en duración; jamás, ni aun después de treinta años de constante uso, tendrá la más pequeña imperfección, pues está construída para todo el tiempo y no tiene en todo su fuerte mecanismo ni un solo eje. La máquina «SWIFT» se vende con una garantía de 10 años por que se sabe positivamente que á menos que se quiera romper expresamente, no puede tener ni una pequeña interrupción. La escritura de dicha máquina es clara y tan limpia que se confunde con la litografía. En una palabra: La máquina «SWIFT» es la perfección completa.

DIEGO MORENO Y MIRANDA.
Alfonso XIII, 54.
En donde pueden verse y examinarse.

INSTALACION DE RAYOS X

A DISPOSICION DE TODOS LOS SEÑORES MÉDICOS

anexa á la Casa de Salud del DOCTOR RODRIGUEZ LOPEZ Calle 23 de Julio, número 23.

Ultimo modelo con todos los adelantos modernos

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazon, Bazo, Hígado, Vias urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.

Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

UNGUENTO CALLOS

Juanetes, ojos de gallo, verrugas y toda dureza desaparecen en tres días con el patentado UNGUENTO MAGICO
En las buenas farmacias y droguerías. 1 peseta.—Farmacia Puerto. Plaza San Isidoro, 4 MADRID.

CONTRA LA CORRIENTE

El remar contra la corriente es un trabajo muy duro, aun cuando el bote sea ligero y el remero sea fuerte. Cada golpe de remo se lleva un poco de fuerza. Los pulmones trabajan mucho para ir dando oxígeno á la sangre. Las cosas que están en la crilla no parecen pasar sino con una lentitud descorazonadora. Los brazos y la espalda duelen y el ánimo decae. El enfermo que tiene el hígado pesado, la sangre mala y la digestión peor, es como el hombre que se empuja en ir contra la corriente. Su lucha para conservar la vida da pena. Necesita un tratamiento, pero ningún beneficio duradero puede esperarse si el que quedó fuera de su uso y está ya enmohecido por el pasado.—El tratamiento seguro es la PREPARACION DE WAMPOLÉ que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es tan sabrosa como la miel, y como remedio para las enfermedades procedentes de debilidad, se coloca á la cabeza en el progreso de la medicina. Estimula los pasados órganos de secreción, enriquece la sangre, promueve la digestión, aviva el apetito natural y reorganiza el sistema. Los que sufren de Pulmones Débiles, Dolor en el Pecho, Bronquitis y Desórdenes de la Sangre, pueden atestiguar su mérito transcendental. El Dr. Juan F. Morales López, Jefe de Despacho de la Jefatura Local de Sanidad de la Habana, dice: «Desde hace muchos años empleo la Preparación de Wampolé en enfermedades consuntivas en general y cuando está indicado un tónico y vitalizante poderoso. Es de inapreciable valor en los niños pre-tuberculosos y anémicos.» A cambio de la desgracia de la enfermedad, ofrece la dicha de una salud robusta. Es eficaz desde la primera dosis. Téngase esto en cuenta. No se sufrirá desengaño alguno tomándola. De venta en las Boticas,

Gran Sombrerería de Domingo Pérez González
Alfonso XIII, 44.-Santa Cruz de Tenerife
COMPOSTURA DE SOMBREROS DE PANAMA

Se arreglan á pesetas 4'00 cada uno, garantizando la limpieza sin hacer uso de ácidos que ataquen el tejido.
Se presinde por completo de ingredientes químicos que usan otros talleres como es la sal de acedera que quita la vida al sombrero en poco tiempo.
Las composturas se hacen con buena cinta de seda y badana de piel con rehiló en la orilla para evitar que el sudor llegue al sombrero.
También se ponen ventiladores de corcho ó tela como lo desea el cliente.
Los sombreros de Panamá nuevos se arreglan y se da forma y medida al precio de pesetas 8'00 con los mismos avios anteriormente indicados.
En esta casa hay un buen surtido en sombreros Panama al precio de pesetas 12'00, 15'00, 18'00 20'00 y 25'00 ya terminados siñ que el comprador tenga que abonar ningún valor por la cinta y badana como así mismo forro si lo desea.
Cuenta esta casa con buenos operarios y receta americana para la limpieza del sombrero Panamá.
Ventas al por mayor y al detalle y descuento por compras al contado. Precios reducidos.
LA CASA DE LA PROVINCIA MAS IMPORTANTE EN SU RAMO

El JARABE "ROCHE"
curativo de todas las afecciones pulmonares produce una mejoría rápida en el estado general del enfermo.



el Jarabe "Roche" está indicado muy especialmente para la cura rápida y segura de la Tuberculosis

Fabricantes: **Roche & Co Paris**
De venta en todas las droguerías y farmacias.

Camacho's
Empresa de automóviles
La más acreditada y que con mayor número de autos cuenta en Tenerife.
Ambos de alquiler en Orotava y Puerto Cruz.
Servicio de plaza y alquiler en Santa Cruz.—Teléfonos números 87, 128, 207, 355, 454. Precios convencionales

LEA Vd. Problema resuelto de tener Salud con los alimentos de régimen marca:
Natura
En España que se elaboran científicamente: «Malta «Natura Caldo «Natura», Ralmo. Productos antiácidos, panes para régimen, Harinas, Purés, Nutto Cremas de Frutas, Ostrocos, Alimento completo T.—Se vende en todas partes; Fabricante J. Santivarri, Carretera Casa Antunez, 8.
Unico depósito despacho, Calle del Call 22. Barcelona. Teléfono 2115.

¿QUÉ ES LO QUE NECESITAN los DEBILITADOS, los FATIGADOS aquellos que tienen débiles los PULMONES y los BRONQUIOS? Un ANTISÉPTICO y un RECONSTITUYENTE. Para casos tales, nada como la SOLUCION PAUTAUBERGE
que en forma apropiada, reúne el antiséptico y el reconstituyente más poderosos, la Glicósita y el Clorhidrofosfato de Cal. Constituye el remedio soberano contra los CATARROS, las BRONQUITIS CRÓNICAS, la GRIPE, el RAQUITISMO y la ESCORFULA. Aumenta el apetito y las fuerzas, agota las secreciones y previene la TUBERCULOSIS.
L. PAUTAUBERGE, COURBOVES-PARIS, y en todas las Farmacias.

